





De ayer y de hoy

# Don Lucas Bonacic Doric

Osvaldo Wegmann H.

Durante el desarrollo del Segundo Encuentro Nacional de Escritores Magallánicos se recordó a los autores regionales ausentes, a los que ya han salido de la duda y saben lo que ocurre en el otro mundo. Alguien se refirió también a la presencia en nuestra literatura de prosistas y poetas de origen yugoslavo y destacó la figura de uno de los primeros historiadores del antro chileno, novelista y autor de más de un poema, don Lucas Bonacic-Doric B., quien si aún viviese tendría ya 97 años. A pesar de que falleció hace mucho tiempo, lo recordamos siempre, por su labor, su tesón, su modestia y sus virtudes de hombre de bien, que se había consagrado por entero a escribir sobre esta tierra, ya sea en el campo de la historia como en la novela.

Conocí a don Lucas Bonacic hace cuarenta años, a través de sus escritos. A mis manos habían llegado el "Resumen histórico del Estrecho y la Colonia de Magallanes" y "Oro maldito". Alrededor de 1945 nos conocimos personalmente. Con gran interés escuchaba mis charlas, cuando le refería qué mi abuelo, que en esos años vivía aún, había conocido a Antonio Dea, el personaje de "Oro maldito", a quien transportó una vez en su goleta a las islas australes. Me contaba que llegó a Punta Arenas desde la isla de Brac a fines del siglo pasado y que se sentía tan chileno como yugoslavo. "Mis patrias se confunden en mi espíritu -decía-, como algo indefinido".

Don Lucas desarrolló una intensa labor en el seno de la colectividad yugoslava. Incluso fue propuesto para Cónsul en nuestra ciudad, pero no aceptó el cargo porque tenía ideas que no encajaban en la política del gobierno de su patria. Pero nos interesa el escritor, el periodista.

Fue colaborador de "El Magallanes" desde 1914; escribió en varios diarios del país y fue director del periódico "La Nueva Época Yugoslava" en nuestra ciudad. Dictó conferencias aquí y en Antofagasta, donde concurrió a un Congreso Yugoslavo.

Su obra de mayor envergadura fue la "Historia de los Yugoslavos en Magallanes", en tres tomos voluminosos que constituyen un valioso documento de la presencia de los dálmatas en esta región. Tuve dos colecciones de esta obra, obsequiadas por el autor. La primera cuando aparecieron los tomos. La segunda me la entregó unos años después, porque se había olvidado que yo la tenía. Con el tiempo la regalé. Cayó en buenas manos. Hoy debe estar en la biblioteca de Francisco Coloane, que ha confesado públicamente su admiración por los yugoslavos. Por lo demás a don Lucas le habría agrado saber que la tiene un buen amigo.

Cuando yo dirigía "Boletín Ganadero" publiqué en varios números una novela de la colonización de Magallanes de este autor, titulada "Panorama de tierras bravas". Corresponde al poblamiento de Fuerte Bulnes y los primeros años de Punta Arenas. El autor confesó a un periodista que tenía una novela inédita: "La aurora humana". El nunca me habló de ella.

Después de su fallecimiento la viuda me regaló una colección de artículos cuidadosamente ordenados, publicados todos en la prensa

# **Don Lucas Bonacic Doric [artículo] Osvaldo Wegmann H.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Wegmann H., Osvaldo, 1918-1987

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1982

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Don Lucas Bonacic Doric [artículo] Osvaldo Wegmann H.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)